



XXV
CONGRESO
NACIONAL
DE
CRONISTAS
ESPAÑOLES
Y
XXV
REUNION
ANUAL
DE
CRONISTAS
CORDOBESES
(Bodas de
Plata)

ASOCIACION PROVINCIAL CORDOBESA DE CRONISTAS OFICIALES
DIPUTACION DE CORDOBA

Córdoba, 1997

**Asociación Española de Cronistas Oficiales
Asociación Provincial Cordobesa
de Cronistas Oficiales**

**XX CONGRESO NACIONAL DE
CRONISTAS ESPAÑOLES
XXV REUNIÓN ANUAL DE
CRONISTAS CORDOBESES
(BODAS DE PLATA)**

A C T A S

(Córdoba y Montemayor, del 22 a 24 de abril de 1994).

**Diputación de Córdoba
1997**

Imprime

Imprenta Provincial
Avda. del Mediterraneo s/n
14011-CORDOBA

ISBN

84-8154-911-8

Deposito Legal

CO-326-1997

UNA MONJA CORDOBESA EN GETAFE

Manuel DE LA PEÑA RODRÍGUEZ-MARTÍN

En agosto de 1993 moría en Córdoba la hermana María Hortensia Castro, víctima de la cruel enfermedad del cáncer. De sus 68 años de vida pasó en Getafe 32, por lo que dedicó a nuestro pueblo lo más importante de su etapa activa.

Julia Castro Bermejo –su nombre en el mundo– ingresó en la Orden Hospitalaria de Jesús Nazareno, institución cordobesa por excelencia, en el año 1939 y finalizó su carrera de magisterio en el 1950. Un año después llega a Getafe, donde inicia sus actividades atendiendo a un alumnado femenino constituido por huérfanas de la guerra civil e hijas de reclusos.

Si a alguien hay que dedicar un homenaje por su lucha en pro de la condición femenina, la Hna Hortensia es una de ellas. Su estancia en el colegio de Jesús Nazareno de Getafe ha quedado señalada como la más importante desde su fundación como hospital, en 1936.

Junto a la Hna Alegría de la Sagrada Familia emprende una reconversión total del colegio, que entonces acoge a becarias del Ministerio de Trabajo, huérfanas, víctimas de accidentes laborales. La preocupación por el futuro de “sus” niñas, hace que inicie prácticas de taquigrafía, mecanografía, administración, costura, bordado a mano y a máquina, empleando para ello el poco tiempo que le queda, después de la intensa dedicación a las obras de las nuevas aulas del colegio.

Para el curso 1952-53, el colegio es reconocido para impartir la enseñanza primaria y otorgar títulos de mecanografía, taquigrafía, corte y confección, lo que es muy valorado entre las familias de Getafe que acuden con sus hijas en busca de plazas.

Según cuentan las hermanas que convivieron con ella, las visitas a organismos oficiales en busca de ayuda y a las empresas en solicitud de materiales

durante esta época constituyeron un verdadero peregrinaje. Pero de todas ellas la Hna Hortensia volvía contenta y satisfecha. Su especial trato, la habilidad para evitar el rotundo "no" y el ambiente persuasivo de las entrevistas basadas en su innato conocimiento de la psicología, era su arma decisiva con la que alcanzaba las cotas más insospechadas.

El colegio mientras tanto va creciendo materialmente en aulas e instalaciones, mientras que los sistemas de enseñanza adquieren otros derroteros. Su calificación para impartir el bachillerato laboral en la rama administrativa hace que un buen número de muchachas acudan a él. Y pronto se consigue que las empresas, en vista a la concienzuda preparación de las alumnas, demanden del "Jesús Nazareno" las chicas que precisan para sus oficinas. Esto hace aún más popular al colegio pero incrementa la responsabilidad y preocupación de la Hna Hortensia, que se ve desbordada entre llamadas telefónicas y entrevistas.

En el año de 1967 el colegio logra una aspiración casi imposible: conseguir la enseñanza del bachillerato elemental y superior para Getafe como filial del Instituto de Enseñanza Media "Isabel la Católica" de Madrid. Si bien el bachillerato ya se impartía en el colegio de los Escolapios, la población femenina no tenía posibilidades en Getafe. Baste saber que el primer instituto mixto de la población inició sus actividades un año después.

La Hna Hortensia, ya delicada, deja el colegio en el año 1983 pasando a Córdoba. Es entonces cuando se reconoce en toda su amplitud toda la labor realizada. Son ya muchas las familias que están compuestas por aquellas muchachas que iniciaron su carrera profesional y laboral gracias a la inagotable inquietud de la hermana. Y se promueve un homenaje popular a través de uno de los premios que el periódico local *Acción Getafense* tiene instituidos: el "Entrega a Getafe". La reacción popular no se hace esperar, siendo miles las cartas que se reciben en la redacción del periódico con las propuestas hacia la Hna Hortensia.

Unos días antes de la entrega del premio, *Acción Getafense* al dar noticia de la decisión del jurado, publica la siguiente nota biográfica que sintetiza la labor realizada por la monja cordobesa:

La madre María Hortensia Castro, elegida por mayoría por el jurado, tras ser propuesta por una gran cantidad de nuestros lectores, fue directora del colegio "Jesús Nazareno" de la calle Hospital de San José, conocido normalmente como el de las "nazarenas". Cuando en 1951 llegó a Getafe, el colegio sólo tenía cuatro aulas, destinadas a enseñanza primaria. Además, las instalaciones dejaban mucho que desear. La madre Hortensia fue alternando su preocupación por lograr un colegio digno al tiempo que concibió la idea de impartir enseñanza profesional a las muchachas que allí asistían preparándolas para el secretariado consiguiendo títulos homologados. Pronto se hicieron populares las chicas preparadas en el colegio, lloviendo las demandas que consiguieron obtener empleo para más de un centenar de alumnas.

Al año de su estancia en Getafe, consiguió una importante subvención, con la que comenzó las obras de lo que hoy es uno de los más importantes colegios de la localidad. Para ello, la Madre Hortensia, acompañada de alguna hermana, recorría la capital y los pueblos de alrededor, solicitando limosnas y ayudas para tratar que las obras iniciadas tuvieran continuidad. Así se fue convirtiendo el viejo edificio en el complejo actual, logrando que fuera reconocido como filial del Instituto "Isabel la Católica", cuando en Getafe no existía Instituto de Enseñanza Media.

En la actualidad en el colegio en que ella fue directora desde 1951 hasta su marcha, existen 33 aulas en las que se imparten enseñanzas desde preescolar hasta tercero de Bachillerato Unificado Polivalente, subvencionado al cien por cien.

Entre las numerosas cartas recibidas en apoyo de esta singular mujer, se destacan las que expresaban su gratitud a la formación recibida por la directa acción de la madre Hortensia, que logró unas profesionales de reconocida solvencia, en una época de la vida getafense en que era difícil conseguir destacar en algo que no fuera el trabajo de peón en una empresa o el trabajo doméstico. La actuación de la galardonada permitió elevar la figura de la mujer getafense, adelantándose en varios años a la actual configuración de la condición femenina.

El acto de la entrega del premio fue un verdadero acontecimiento local. Más de quinientos comensales se reunieron el día 31 de mayo de 1985, en una cena inolvidable, donde la presencia de la monja cordobesa contagió su indudable carisma. Es más, en el mismo acto se entregaba el premio "Getafense del año" al que fue el primer alcalde de Getafe en la nueva democracia, el socialista Paulino Jesús Prieto de la Fuente, que no restó un ápice a la gran popularidad de la Hna. Hortensia.

Su inquieta actitud ante las dificultades hizo que incluso se decidiera a conseguir el carnet de conducir, convirtiéndose, incluso, en el propio conductor del colegio. Ello le convertía en una figura imprescindible en algunas ocasiones. Pero nunca puso la mínima objeción a una salida intempestiva. Es más, sintiéndose ya enferma en el colegio de Córdoba, aprovechaba las vacaciones, que pasaba en Getafe, para realizar algunas gestiones acompañando a las hermanas del colegio como conductora eficaz.

En una de sus muchas comunicaciones decía: Emocionada, a pesar de estar en el colegio de Córdoba, llevo a Getafe en mi corazón, y aunque estoy lejos, estoy con vosotros. En el colegio de Córdoba recibía puntualmente las felicitaciones de sus buenos amigos getafenses y el periódico local que le galardonó. Cosa que, según confesaba, le aliviaba sus sufrimientos.

Con motivo del III centenario de la muerte del fundador de la Orden, el Padre Cristóbal de Santa Catalina, se editó un folleto explicativo de la interesante fundación, de la vida del colegio del pueblo y un catálogo de la exposición celebrada en Getafe. En él, el cronista de Castro del Río y a su vez de la

Orden, Juan Aranda Doncel, decía en el capítulo "Getafe y las Hermanas de Jesús Nazareno"

"Hay que destacar de manera especial la encomiable e incansable labor desarrollada por la Hna María Hortensia Castro, una auténtica institución en Getafe. Se halla al frente del colegio desde 1951 hasta 1983 y durante tan dilatada etapa influye de forma decisiva en la buena marcha del establecimiento docente"

Por todo ello, cuando se conoció la no por esperada desgraciada desaparición, el llamamiento del colegio a los sufragios celebrados en la catedral de la Magdalena, cayó como una losa

Muchos getafenses conservan en su memoria el recuerdo de aquella "monja" andariega que durante más de 30 años se entregó sin reservas a este pueblo, en el campo educativo. Se llamaba María Hortensia Castro y fue durante muchos años directora de este colegio Jesús Nazareno. Así se iniciaba la circular que corrió por todo Getafe a la velocidad de un rayo. Y al igual que ocurriera en mayo de 1985, una multitud se acercó el día 26 de octubre de 1993, a celebrar con ella la vida en Dios.

Es la sencilla historia de una "monja cordobesa" que entregó todo su leal saber y entender en pro de la mujer de Getafe, al tiempo que supo elevar su formación espiritual y profesional con la alegría que sólo puede derrochar un gran espíritu como el de ella.



Asociación Provincial Cordobesa
de Cronistas Oficiales



Diputación de Córdoba